



# NOTA DE COYUNTURA

CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Senado de la República, 12 de junio de 2014

## BALANCE Y RESULTADOS DE LA GIRA DEL PRESIDENTE ENRIQUE PEÑA NIETO A PORTUGAL, EL VATICANO Y ESPAÑA



Fuente: Presidencia de la República, 2014. Consultado el 10 de junio de 2014 en: [http://www.presidencia.gob.mx/wp-content/uploads/2014/06/JCML4561\\_JUAN-CARLOS-MORALES.jpg](http://www.presidencia.gob.mx/wp-content/uploads/2014/06/JCML4561_JUAN-CARLOS-MORALES.jpg); [http://www.presidencia.gob.mx/wp-content/uploads/2014/06/WEB-GUSTAVO-CAMACHO-OLIVARES-IMG\\_6042\\_1-943x1024.jpg](http://www.presidencia.gob.mx/wp-content/uploads/2014/06/WEB-GUSTAVO-CAMACHO-OLIVARES-IMG_6042_1-943x1024.jpg); y, [http://www.presidencia.gob.mx/wp-content/uploads/2014/06/67-DANIELAGUILAR-\\_DAR5824-1024x712.jpg](http://www.presidencia.gob.mx/wp-content/uploads/2014/06/67-DANIELAGUILAR-_DAR5824-1024x712.jpg)

## Introducción

Entre el 3 y el 10 de junio, el presidente Enrique Peña Nieto realizó una visita de Estado a Portugal, El Vaticano y España acompañado por siete miembros de su gabinete: Luis Videgaray (Hacienda y Crédito Público); José Antonio Meade (Relaciones Exteriores); Juan José Guerra Abud (Medio Ambiente y Recursos Naturales); Idelfonso Guajardo (Economía); Gerardo Ruíz Esparza (Comunicaciones y Transportes); Claudia Ruíz Massieu (Turismo); y Jesús Murillo Karam (Procuraduría General de la República).

El principal tema abordado por la delegación mexicana fue sobre la renegociación del Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea, aunque también se abordaron cuestiones relativas al fortalecimiento de las relaciones bilaterales, mecanismos para potenciar el desarrollo comercial, intercambios en materia de tecnologías de información, bienestar social y educación. De acuerdo con la Presidencia de la República, esta gira de trabajo permitió a México promover las reformas estructurales que se han venido aprobando e implementando con la intención de garantizar un crecimiento económico sostenido.

En general, el gobierno de Enrique Peña Nieto realizó un balance positivo del viaje, ya que se concretaron más de 28 acuerdos de cooperación con España y Portugal, además de conseguir que el Papa Francisco aceptara visitar nuestro país en el futuro próximo.<sup>1</sup> Por tanto, el objetivo de la presente nota de coyuntura consiste en hacer un recuento de los contenidos más sobresalientes de la visita del presidente a cada uno de los tres Estados por separado, así como analizar los principales acuerdos alcanzados, previo a un breve balance sobre la gira entera.

## Portugal

Durante la visita a Portugal, el Presidente Peña Nieto sostuvo reuniones con su homólogo Aníbal Cavaco Silva; el primer ministro Pedro Passos Coelho, y la Presidenta del Parlamento Assunção Esteves. La gira se llevó a cabo en el marco de la conmemoración del 150 aniversario de las relaciones diplomáticas entre ambas naciones<sup>2</sup>. Al respecto, el Presidente Peña Nieto afirmó que el fortalecimiento de los vínculos bilaterales entre México y Portugal es fundamental y que en la próxima Cumbre Iberoamericana que se llevará a cabo en Veracruz en diciembre de 2015, se alcanzarán resultados “muy favorables” gracias a esta visita oficial, la primera que un mandatario mexicano efectuara a Portugal desde 1998. Finalmente, añadió que Portugal, en su calidad de observador de la Alianza del Pacífico “estará a la altura y asumirá plenamente sus responsabilidades y compromisos” derivados de su participación en este mecanismo<sup>3</sup>.

En la búsqueda de un mayor acercamiento con este país europeo, el mandatario mexicano mencionó que se han comprometido varias inversiones para generar y detonar proyectos de energías renovables. Calificó de admirable que más del 80% de la energía eléctrica de Portugal se genere a partir de fuentes renovables, lo cual subrayó como “un ejemplo a seguir para un mundo que busca soluciones reales a los retos del cambio climático”<sup>4</sup>.

---

<sup>1</sup> *Red Política*, “¿Qué logró Peña Nieto en visita oficial por Europa?”, 11 de junio de 2014. Consultado misma fecha en: <http://www.redpolitica.mx/epn-presidente/que-logro-pena-nieto-en-visita-oficial-por-europa>

<sup>2</sup> Presidencia de la República, “Los gobiernos de México y Portugal se pronuncian por ampliar sus relaciones, para generar beneficios y oportunidades para sus pueblos”, comunicado de prensa, 5 de junio de 2014. Consultado el 9 de junio de 2014 en: <http://www.presidencia.gob.mx/articulos-prensa/los-gobiernos-de-mexico-y-portugal-se-pronuncian-por-ampliar-sus-relaciones-para-generar-beneficios-y-oportunidades-para-sus-pueblos/>

<sup>3</sup> Radio Fórmula, “México es un socio estratégico de la Unión Europea: presidente Portugal”, *Grupo Formula*, 5 de junio de 2014. Consultado el 9 de junio de 2014 en: <http://www.radioformula.com.mx/notas.asp?Idn=416655&idFC=2014>

<sup>4</sup> *Notimex*, “Experiencia energética de Portugal ayudaría a México: EPN”, *El Economista*, 5 de junio de 2014, consultado el 9 de junio de 2014 en: <http://eleconomista.com.mx/industrias/2014/06/05/experiencia-energetica-portugal-ayudaria-mexico-epn>

Al clausurar de forma conjunta el seminario empresarial *Oportunidades de Negocio México-Portugal*, en el que participaron 300 empresarios de ambos países, el Presidente destacó que México es el segundo socio económico de Portugal en América Latina y que se espera que ambos países experimenten un crecimiento económico acelerado en los próximos años, lo cual se traduciría en mayores inversiones de empresarios portugueses en México y una mayor generación de empleos<sup>5</sup>. A su vez, el Jefe de Estado portugués recalcó que México es un socio estratégico de la Unión Europea y que su gobierno respalda el proceso de renovación y relanzamiento del acuerdo de libre comercio con la Unión Europea.

Los acuerdos más importantes alcanzados con el gobierno de Portugal durante esta gira fueron<sup>6</sup>:

- Memorando de Entendimiento entre *GALP Energía* y *PEMEX* para identificar oportunidades de inversión conjunta;
- Convenio entre *Electricidad de Portugal* (EDP) y la empresa mexicana *Peñoles* para crear un parque eólico en Coahuila;
- Acuerdo para la inversión en consorcio de la compañía portuguesa *Mota Engil* con las empresas mexicanas *Servicios en Técnicas Geoplaza, S.A.*, e *Importaciones Marktorne, S.A.*, con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR), para detonar un proyecto de infraestructura turística en Nayarit, por un monto aproximado de 250 millones de dólares;
- Convenio para el establecimiento de una línea de crédito entre el Banco Mexicano de Comercio Exterior (BANCOMEXT) y el Banco Espíritu Santo de Inversión para operaciones de comercio exterior;
- Convenio de cooperación bilateral entre la Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECO) y la Dirección General del Consumidor de Portugal;
- Protocolo de colaboración entre el Servicio Postal Mexicano (SEPOMEX) y Correos de Portugal en materia de filatelia y para la promoción del intercambio de experiencias y mejores prácticas sobre organización de la actividad postal;
- Memorándum de entendimiento entre BANCOMEXT y la Compañía de Seguros de Créditos de Portugal, para promover las operaciones y proyectos en materia de exportaciones entre ambos países;
- Protocolo de Cooperación entre el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología A.C. (COMCE) y la Confederación Empresarial de Portugal;
- Memorándum de entendimiento de cooperación técnica en materia de puertos entre la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) y el Ministerio de Economía;
- Memorándum sobre cooperación en materia turística entre la Secretaría de Turismo (SECTUR) y el Ministerio de Economía;
- La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y el Ministerio de Negocios Extranjeros, firmaron un acuerdo con el cual se establecerán los términos y condiciones para el desarrollo de proyectos de colaboración en el ámbito de la formación continua de personal diplomático;
- La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Ministerio de Educación y Ciencia suscribieron un documento para la creación de una comisión técnica encargada de elaborar un acuerdo sobre reconocimiento mutuo de certificados de estudios, títulos y diplomas.

---

<sup>5</sup> Presidencia de la Republica, “México es un país abierto al mundo y un permanente promotor del libre comercio: Enrique Peña Nieto”, comunicado de prensa, 6 de junio de 2014. Consultado el 9 de junio de 2014 en: <http://www.presidencia.gob.mx/articulos-prensa/mexico-es-un-pais-abierto-al-mundo-y-un-permanente-promotor-del-libre-comercio-enrique-pena-nieto/>

<sup>6</sup> *Cuarto Poder*, “Enrique Peña Nieto sella acuerdos con Portugal”, 7 de junio de 2014. Consultado el 11 de junio de 2014 en: <http://www.cuartopoder.mx/enrique-pena-nieto-sella-acuerdos-con-portugal-2/>

## España

La visita del Presidente de la República a España acaparó la atención mediática internacional debido a que sostuvo encuentros con el rey Juan Carlos I, a días de su abdicación del trono; los príncipes de Asturias; Felipe y Letizia y el presidente del gobierno Mariano Rajoy. Al llegar a Madrid, el mandatario mexicano inauguró el pabellón “Encuéntrate con México, Vívelo para Creerlo”, una exposición itinerante que se presenta en los mercados turísticos prioritarios para el país, con la finalidad de resaltar los atractivos turísticos y aspectos económicos, de infraestructura y culturales que impactan positivamente en la imagen internacional de México<sup>7</sup>.

El Presidente y su comitiva asistieron también al evento “México, Reformar para Crecer”, organizado por el diario *El País* y otras empresas españolas, donde señaló que México ha alcanzado la modernización democrática y resaltó que uno de los referentes que inspiraron el Pacto por México fue el ejercicio exitoso que España experimentó en los años 70 con el Pacto de la Moncloa, el acuerdo firmado por los partidos políticos españoles para garantizar una transición a la democracia con estabilidad política y económica a partir de reformas avaladas por todos los participantes. Por su parte, el secretario de Hacienda Luis Videgaray precisó que con las reformas financieras se lograrán eliminar las “barreras, frenos y cuellos de botella que limitan el crecimiento económico de México”<sup>8</sup>.

La gira por España concluyó con la suscripción de una veintena de documentos que buscan ampliar y profundizar la relación bilateral en temas específicos, entre los que destacan<sup>9</sup>:

- Plan de acción para la profundización de la asociación estratégica entre España y México;
- Convenio sobre cooperación en materia de lucha contra la delincuencia organizada;
- Acuerdo de colaboración entre el Ministerio de Fomento y la SCT;
- Protocolo de Cooperación Industrial y de Colaboración en Materia de Micro, Pequeñas y Medianas Empresas entre la Secretaría de Economía y el Ministerio de Industria, Energía y Turismo;
- Memorándum de cooperación técnica entre el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Ministerio de Empleo y Seguridad Social;
- Memorándum de Entendimiento entre la SRE y el Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación para la renovación de la cooperación técnica y científica;
- Acuerdo de cooperación en materia de derechos de autor y derechos conexos entre la SEP y el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte;
- Memorándum de Entendimiento entre la SEGOB y el Ministerio de Empleo y Seguridad Social sobre facilitación de la movilidad internacional;
- Declaración entre la SRE y el Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación para la puesta en marcha de la iniciativa de "Movilidad de Talentos para la Transferencia del Conocimiento y el Desarrollo";
- Convenio de colaboración entre ICEX España Exportación e Inversiones y ProMéxico;
- Convenio entre el Instituto de Crédito Oficial de España y BANCOMEXT para el apoyo de proyectos en México de empresas hispano-mexicanas; y
- Memorándum de Entendimiento entre el Instituto de Crédito Oficial y BANCOMEXT.

---

<sup>7</sup> Secretaría de Turismo, “Inauguró el Presidente Peña Nieto, en Madrid, el pabellón Encuéntrate con México, Vívelo para Creerlo”, comunicado de prensa, 8 de junio de 2014. Consultado el 9 de junio de 2014 en: [http://www.sectur.gob.mx/es/sectur/B\\_126](http://www.sectur.gob.mx/es/sectur/B_126)

<sup>8</sup> Secretaría de Economía, “Suscriben México y España convenios de colaboración”, comunicado de prensa, 10 de junio de 2014. Consultado el 11 de junio de 2014 en: <http://www.economia.gob.mx/eventos-noticias/informacion-relevante/10426-pie14-06-10>

<sup>9</sup> *La Vanguardia*, “Relación de acuerdos por España y México en la visita de Peña Nieto”, 10 de junio de 2014. Consultado el 11 de junio de 2014 en: <http://www.lavanguardia.com/politica/20140610/54408872315/relacion-de-acuerdos-firmados-por-espana-y-mexico-en-la-visita-de-pena-nieto.html>

Atención especial merece el tema de la seguridad, dado que el Convenio de lucha contra la delincuencia organizada fue suscrito con rango de tratado internacional entre el procurador Jesús Murillo Karam y el ministro del Interior, Jorge Fernández Díaz<sup>10</sup> quien explicó que este convenio contempla además, la creación de una Comisión Mixta que reunirá a nivel técnico, a los responsables de cada departamento en esta materia para impulsar la cooperación y colaboración conjunta.

El Convenio no sólo se circunscribe a la lucha contra la delincuencia organizada, sino que incluye otros asuntos como el combate al terrorismo, la trata de personas, el narcotráfico, y una estrecha cooperación policial para la persecución de otros delitos conexos<sup>11</sup>. Conviene recalcar que en el marco de esta gira, Murillo Karam también firmó el *Convenio Iberoamericano de Cooperación sobre Investigación, Aseguramiento y Obtención de Pruebas en Materia de Ciberdelincuencia*, un acuerdo multilateral en el seno de la Conferencia de Ministros de Justicia de los países Iberoamericanos (COMJIB) que se abrió a firma el 28 de mayo del presente año, con la finalidad de establecer una línea de acción común y de cooperación mutua entre los 21 países iberoamericanos en contra de la ciberdelincuencia y sentar bases para la armonización del derecho interno en la lucha contra los delitos cibernéticos<sup>12</sup>.

### **El Vaticano<sup>13</sup>**

El Papa Francisco, en su calidad de jefe de Estado, recibió al mandatario mexicano en la Biblioteca de la Santa Sede, donde sostuvieron una reunión privada en la que conversaron sobre migración, pobreza y desempleo. Durante el encuentro, el Presidente Peña Nieto le extendió una invitación formal al Sumo Pontífice para visitar México<sup>14</sup>. El presidente consideró que el encuentro con el Papa reafirma la buena relación que hay entre México y el Estado Vaticano, e informó durante una rueda de prensa que el Sumo Pontífice aceptó realizar una visita a nuestro país en fecha próxima, pero aún sin determinarse<sup>15</sup>.

### **Balance de la gira**

El balance de las visitas de Estado a Portugal, el Vaticano y España fue positivo en la medida en que se concretaron más de 28 acuerdos de cooperación con España y Portugal además de que el Papa Francisco aceptara visitar nuestro país en un futuro cercano. La agenda de cooperación con España y Portugal tuvo una importante dimensión económica y de acercamiento político en el ámbito bilateral pero también una relevancia estratégica en relación, por un lado, con la próxima Cumbre Iberoamericana que tendrá lugar en diciembre en Veracruz y, por el otro, con la importancia de ambos países en el proceso de renegociación del Acuerdo global entre México y la Unión Europea. La gira tuvo también como objetivo primordial presentar las reformas que ha venido impulsando la administración del Presidente Peña Nieto en el contexto del denominado *Pacto por México* y buscar atraer inversiones y oportunidades de negocios a partir del

---

<sup>10</sup> PGR, “Convenio entre México y el Reino de España sobre cooperación en materia de lucha contra la delincuencia organizada”, 10 de junio de 2014. Consultado el 11 de junio de 2014 en: <http://www.pgr.gob.mx/prensa/2007/bol14/Jun/b11314.shtm>

<sup>11</sup> Iberoamérica Central de Noticias, “España y México firman convenio de lucha contra la delincuencia organizada”, *ICNDiario*, 11 de junio de 2014. Consultado en misma fecha: <http://www.icndiario.com/2014/06/11/espana-y-mexico-firman-convenio-de-lucha-contra-la-delincuencia-organizada/>

<sup>12</sup> PGR, “El procurador general de la república suscribe Convenio Iberoamericano Contra la Ciberdelincuencia”, 9 de junio de 2014. Consultado el 11 de junio de 2014 en: <http://www.pgr.gob.mx/prensa/2007/bol14/Jun/b11114.shtm>

<sup>13</sup> El encuentro con el Papa se enmarca en el contexto de la visita de Estado en tanto que el Sumo Pontífice de la Iglesia católica, cuya sede es precisamente la Santa Sede, es también el mandatario de un Estado soberano e independiente –El Vaticano– desde su conformación a partir de los Pactos de Letrán de 1929 que reconocen su soberanía.

<sup>14</sup> *CNN*, “EPN invita al Papa a ponerse la verde y a visitar México”, 7 de junio de 2014. Consultado el 11 de junio de 2014 en: <http://mexico.cnn.com/nacional/2014/06/07/pena-nieto-papa-vaticano-playera-tri-seleccion-virgen-guadalupe>

<sup>15</sup> Presidencia de la República, “Acepta el Papa Francisco invitación del Presidente Enrique Peña Nieto a visitar México”, comunicado de prensa, 6 de junio de 2014. Consultado el 10 de junio de 2014 en: <http://www.presidencia.gob.mx/articulos-prensa/acepta-el-papa-francisco-invite-del-presidente-enrique-pena-nieto-a-visitar-mexico/>

relanzamiento de relaciones comerciales con España y Portugal. Como telón de fondo a estas visitas, destacan dos fenómenos de la mayor relevancia. Por un lado, el crecimiento exponencial de las inversiones mexicanas en España (237% con respecto al año pasado) consolidando a este país como su tercer destino global y a México como el primer destino de las exportaciones españolas en Latinoamérica<sup>16</sup>. En segundo lugar, la conmemoración del 150 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Portugal, un país en franca recuperación económica luego de la crisis de la eurozona.

---

<sup>16</sup> *Radio y Televisión Española*, “México capitanea las inversiones latinoamericanas en España, destaca Jaime García-Legaz”, 5 de febrero del 2014. Consultado el 10 de junio de 2014 en: <http://www.rtve.es/noticias/20140205/mexico-capitanea-inversiones-latinoamericanas-espana-destaca-jaime-garcia-legaz/872500.shtml>